

# - Un millón mensual de déficit tiene el Gobierno de Teodoro Picado

## El régimen se ha demostrado absolutamente incapaz de solventar la aguda crisis financiera

# Acción Democrata

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomás Jefferson.

Organo del Partido Social Demócrata

VALE 15 Cts.

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 19 DE MAYO DE 1945

No 66

## Criminales son aquellos que abusaron de la palabra "Democracia"

Para encubrir los más detestables atropellos contra la Libertad bajo pretexto de emergencia de guerra

CRIMINALES LOS QUE SE SIRVIERON DE LAS ARMAS DESTINADAS A ACABAR CON LA TIRANÍA NAZÍ PARA ESTABLECER DICTADURAS ABOMINABLES

Sensacionales párrafos del valiente discurso pronunciado por el Padre Núñez con motivo de la Victoria Damos a conocer una parte del discurso pronunciado por el Padre Benjamín Núñez, dirigente de la Central Sindical Rerum Novarum, ahora constituida en primera Confederación Auténtica y legal de trabajadores del país, con motivo de la Victoria.

No le hacemos comentarios, porque no los necesita. El que su discurso no incluya los nombres y apellidos de los verdaderos criminales de la guerra, no obsta para que cualquier lector entienda a quienes se refiere:

Costarricenses: misma unidad basada en la lealtad. En Enero de 1942, 26 naciones Unidas ratificaron los objetivos y principios de la Carta del Atlántico. Para cumplir estas promesas y llenar aspiraciones de pueblos atormentados era preciso dos cosas: primero ganar la guerra, y segundo ganar la paz. Se ganó la guerra en Europa "con la sangre, el sudor y las lágrimas" de los valientes que lucharon en los frentes de la batalla o se sacrificaron en el frente doméstico. Ganar la paz ha de ser la tarea que conquistará nuestra generosidad, nuestro esfuerzo y nuestra honradez. Si para ganar la guerra era necesario mantener la unidad de las voluntades y de los objetivos, para ganar la paz se impone esa

«Las etapas de la jornada, desde la cesación de hostilidades hasta el establecimiento de condiciones normales de vida quizás enjendren dificultades más groseras que aquellas normalmente previstas. De aquí que sea más que nunca, necesario el resurgimiento de un espíritu vigoroso de solidaridad entre las naciones, para lograr el restablecimiento pronto y duradero de la salud del mundo».

Por devoción a los valientes que dieron sus vidas para que nosotros pudiéramos vivir en libertad, por responsabilidad ante la historia y por conciencia cristiana hemos de acabar la obra de aquellos héroes, hemos

Viene de la pág. 2

## El Partido Social Demócrata tendrá su propia Estación Radiodifusora

### La Juventud quiere a Fernando Baudrit como Rector de la Universidad

ENTRE EL Y EL LIC. LUIS DEMETRIO TINOCO TENDRA LA ASAMBLEA UNIVERSITARIA QUE HACER EL SEÑALAMIENTO REGLAMENTARIO

LOS PARTIDARIOS DEL SEÑOR TINOCO INVOCAN EL HECHO DE HABER SIDO ÉL EL MINISTRO QUE FIRMÓ LA RESTAURACIÓN DE LA UNIVERSIDAD

LOS DEL SEÑOR BAUDRIT DICEN QUE ÉSTE GARANTIZARÁ MEJOR LA NEUTRALIDAD POLÍTICA DE LA INSTITUCIÓN QUE EL SEÑOR TINOCO

El entusiasmo por la Universidad, su temperamento bondadoso son las virtudes que señalan en don Demetrio

Su excelencia como profesor y su espíritu disciplinado, son las que señalan en don Fernando

Recordarán nuestros lectores que el 13 de marzo de 1944—justo un mes después del golpe de Estado

Pasa a la pág. 3

CONTROLADO POR LA MISMA ARGOLLA POLÍTICO-MERCANTIL DEL CALDERO-COMUNISMO, EL GOBIERNO CONTINUA QUEBRANDOLA ECONOMÍA DEL PAÍS.

La demagogia comunista impide que aparezca el factor confianza, básico en todo movimiento económico.

Y las amenazas del Calderonismo de imponer a su jefe, terminan de sembrar la incertidumbre en el país.

Continúa su proceso pa- que los vicios de antes pro- voroso la quiebra financiera sigan ahora.

El año pasado, primero de la segunda administración social-cristiana, el déficit anual alcanzó casi los 12 millones: casi un millón por mes, y es esa misma la proporción en que el gobierno de Picado se endeuda en el año que corre. El régimen se ha demostrado absolutamente incapaz de solventar la crisis financiera. De nada ha servido la vanidosa figura de Mora en la Comisión de Hacienda, como no sea para asustar al capital privado y al comercio, a la polo. Y entonces es natural

Pasa a la pág. 2

Don Amando Céspedes, nuestro dinámico y entusiasta partidario, gerente de la Imprenta Etna donde se imprime Acción Demócrata, traslada actualmente a San José, para ponerla al servicio comercial y de nuestra causa, su estación "La Voz de Costa Rica".

Don Amando Céspedes Almirante Byrd en el Polo Marín, nuestro dinámico y

entusiasta partidario, quien desde los primeros días de la lucha ha estado con nosotros, es el propietario de la conocida estación radiodifusora «La Voz de Costa Rica», instalada en la Ciudad de Heredia, y la primera estación radio-difusora que tuvo nuestro país. Esa estación goza de un merecido prestigio dentro y fuera de Costa Rica, pues debido a circunstancias extraordinariamente favorables que hacen única su planta en el país,

se le oye en todas partes. Céspedes Marín tiene atestados de magnífica recepción inclusive de países an- tipodas, como también del

## Reforma Constitucional demandará el caldero-comunismo

Antes que pasar la nueva Legislación Electoral

CON ESO PRETENDE DARLE TIEMPO AL TIEMPO Y REALIZAR UN NUEVO FRAUDE ELECTORAL EN LAS "ELECCIONES" DE 1946

La candidatura Presidencial del Doctor Grillo dependerá de sus futuras actuaciones en la Cámara

Si sus actuaciones son rectas, tendrá chance; si no, no habrá quedado bien con Dios ni con el Diablo

El último problema parlamentario demostró que el oficialismo tiene a Mora como el Gran Elector de la República

Ciñándonos a nuestra práctica habitual, vamos a comentar con nuestros lectores las últimas sensaciones de la política nacional: SITUACION DEL PROBLEMA PARLAMENTARIO

El nombramiento del Doctor Rafael Angel Grillo como Presidente de la Cámara, mediante el apoyo de la fracción opositora al sector de diputados amigos de dicho profesional, dió lugar a que estallara un problema de ninguna trascendencia para la República pero que tuvo durante una semana entera completamente cogidos a los Padres de la Patria. El proceso y la solución de ese problema es ya conocido del país: El Dr. Grillo, sabiéndose campeón de una tesis que le era grata emocionalmente al país, se sostuvo en sus trece y no accedió a incorporar en la Comisión de Hacienda a don Manuel Emilio Mora; resistió con todo estoicismo el bombardeo de injurias y e- nuestos con que lo festejaron sus ex compañeros el Bloque de la Victoria; éstos, ante la negativa de Grillo no hayaron otro camino para agravar al jefe máximo, que el de ampliar con su persona la Comisión de Hacienda para el estudio de los proyectos hacendarios del Gobierno. Aquí nos interesa observar el significado que esta escaramuza haya podido tener para la política nacional.

En primer lugar, indudablemente se trata de unos cuantos granos que se han desprendido de la mazorca oficial. Por primera vez desde que don Teodoro Picado se montó en la Presidencia de la República, se suscita una división entre los diputados oficiales. Ambición personal? Anhelos de popularidad? Sentimiento anti-comunista? Las

Pasa a la Pág. 4

## Segunda Asamblea Ejecutiva Nacional del Partido Social Demócrata se celebró el Domingo Pasado

EN ELLA RESULTARON ELECTOS COMO NUEVOS MIEMBROS DEL COMITÉ EJECUTIVO EL ING. CARLOS JIMÉNEZ LUTHMER Y EL LIC. MANUEL A. QUESADA

Como suplentes quedaron nominados los Lic. Arnoldo Jiménez y José Francisco Carballo y el universitario Eloy Morúa

EN ESTA FORMA HA RESUELTO EL COMITE EJECUTIVO EL PROBLEMA DE SUS INTEGRANTES QUE SE HALLAN EN EL EXTRANJERO

Conforme lo habíamos anunciado, el pasado domingo 13 de mayo se celebró en el local del Partido en esta ciudad, la segunda Asamblea Ejecutiva Nacional, compuesta por el Comité Ejecutivo y los Comités Provinciales de todo el país. La finalidad de esta segunda reunión era reintegrar el Comité Ejecutivo, que había quedado temporalmente desintegrado por razón de hallarse varios de sus miembros fuera del país. Además, había dos puestos vacantes por motivo de excusas.

Como miembros titulares del Comité Ejecutivo fueron electos el Ing. Carlos Jiménez Luthmer y el Lic. Manuel A. Quesada. El primero se ha distinguido en el Partido por su gran desinterés personal. El segundo había venido laborando intensamente en el Departamento de Censo del Comité Cantonal de San José.

Como Suplentes fueron nominados los Licenciados Arnoldo Jiménez, quien ha venido trabajando mucho en la organización de algunos de los cantones alejados de la Provincia de San José; José Fco. Carballo Quirós, hasta entonces Jefe del Departamento Legal del Partido; y el estudiante universitario Eloy Morúa, antiguo Director de este semanario y elemento de valía en el seno de la Universidad.

Además de las nominaciones hechas, fueron discutidos diversos asuntos de interés para el Partido, haciéndose patente y mani-

## Continúa el jefe del comunismo coqueteando con las grandes compañías extranjeras

HACE UNOS DÍAS DECLARÓ A LA UNITED FRUIT UNA VERDADERA INSTITUCIÓN DE BENEFICENCIA INTERNACIONAL

DENTRO DE POCO HARÁ LO MISMO PROBABLEMENTE CON EL TRUST ELÉCTRICO, CON CUYOS PERSONEROS HACE DÍAS VIENE PARLAMENTANDO ESA ES LA CULMINACIÓN DE LA HUELGA DEL ATLÁNTICO Y DE LAS GRANDES CAMPAÑAS NACIONALISTAS

ESAS SON LAS CONVICCIONES Y LOS PRINCIPIOS DE ESTOS POLÍTICOS RADICALES

Hace unos pocos días el país observó con sorpresa que Manuel Mora, el pon-tífice del comunismo nacional, que alentara y jefeara hace 11 años una tremenda huelga bananera que ocasionó muertes e inmensos daños en la propiedad, salía a la prensa haciendo saber al país que la United Fruit Co. es una empresa humanitaria, que no explota al país y que por el contrario, le hace grandes bienes a éste. Esa fue la culminación de una serie de conversa-

Pasa a la pág. 4

ACCION DEMOCRATA

Órgano oficial del Partido Social Demócrata

Dirige: Rodrigo Facio

Jefe de Redacción: Eugenio Rodríguez Vega

Teléfonos: Apartado:

Dirección: 4595 Dirección: 142

Redacción: 1814 Redacción: 898

Edita: Editorial Acción Demócrata Ltda.

Gerente: Alberto Martén

Administración, suscripciones, anuncios, circulación y distribución

Teléfono: 5116 Apartado: 898

Precio al Pregon 15 cts. Número atrasado 25 cts.

EDITORIAL

**Esos honorables y sencillos propósitos de la democracia...**

Dirigiéndose al Imperio Británico y al mundo entero, el Primer Ministro inglés señor Churchill, dijo en su discurso del domingo próximo pasado: "Debemos asegurarnos de que los honorables y sencillos propósitos que nos impulsaron a tomar parte en la guerra, no serán despreciados o desechados en los meses que sigan al triunfo, y que la libertad, la democracia y la liberación del mundo sean realmente efectivas". Y agregó: "Debemos cerciorarnos de que la causa por la cual hemos luchado sea reconocida en la mesa de la paz, en hechos igual que en palabras". Y concluyó: De nada valdría castigar a Hitler y a sus secuaces por sus horribles y abominables crímenes, si no prevaleciera la ley y la justicia y si gobiernos totalitarios o arbitrarios fuesen a reponer a los de los invasores alemanes".

La intención de todas sus palabras iba dirigida a la situación europea, donde—en diversos países—las agrupaciones comunistas están tratando de imponerse por el terror y por la fuerza, con flagrante violación de las disposiciones contenidas en La Carta de Crimea, que aparecen nada menos que calzadas por la firma del Mariscal Stalin. Pero, en todo caso, esas palabras, en lo que hace a sus principios fundantes, son de universal aplicación, y encuentran especialísima importancia en todos los lugares en que, como en Costa Rica, se sufre la imposición de «gobiernos totalitarios o arbitrarios».

Hace muy bien el Primer Ministro cuando califica de "honorables y sencillos" los propósitos que movieron al pueblo inglés, y en general, a todas las potencias democráticas, a participar en el magno conflicto bélico. Honorables porque implican la salvaguardia de la personalidad y la dignidad humanas, puestas en crisis por la fiebre totalitaria de todos los matices; sencillos, porque tienen que ver con las actividades y las necesidades cotidianas del hombre medio: con su libertad civil y política, con su seguridad económica y social, con su facultad para abrazar la religión que mejor le parezca. En verdad, el éxito o la frustración de la paz que en estos momentos se esta organizando, dependerá y podrá medirse por el grado en que esa organización tome en cuenta e influencie la vida de todos los días del hombre del pueblo. Y así planteado el asunto, nos preguntamos: tendrá algo que ver, influenciará en alguna medida la vida diaria del ciudadano costarricense, el triunfo de las Armas Aliadas en Europa y las subsiguientes Conferencias Internacionales de la Paz? Es claro, que hay un efecto indudable de esos hechos sobre nuestra vida, aunque de carácter negativo; ha desaparecido para siempre la amenaza de dominación universal ejercitada por una potencia militarista, racista y nacionalmente enfebrecida. Pero nuestra pregunta se refiere a los aspectos positivos del problema: mejorará en algo con esos hechos la vida diaria del costarricense? Tendrá mayor seguridad social, mayor seguridad económica? Comerá mejor, se vestirá mejor, podrá combatir más eficazmente sus enfermedades? Recobrará su perdida libertad política? Recuperará su derecho tradicional a darse propio gobierno? Contará con mayor seguridad civil? Podrá expresar sus convicciones políticas, sus preferencias electorales, sin el temor a la autoridad arbitraria y al matonismo impune? Podrá exigir honorabilidad, idoneidad, trabajo en los altos funcionarios públicos? O tendrá que continuar tragándose a los hombres que le impone una oligarquía político-mercantil desembozada? Esas son las interrogantes que se nos vienen a la mente oyendo al señor Churchill hablar de los principios honorables y sencillos que llevaron a todos los pueblos del mundo a batirse contra el nazismo. Y nos asalta una gran duda, una enorme duda.

Porque hay muchos costarricenses que, aunque rabiando contra el actual estado de cosas y sufriendo toda su ignominia, parecieran esperar del cielo la solución del problema nacional; y aunque concientes de la verdadera situación política que el país confronta, se niegan a ponerse a trabajar, a luchar organizadamente por resolverla satisfactoriamente. Confiando en un hombre providencial, en la tradicional buena estrella de Costa Rica, en alguna influencia exterior, en una teórica responsabilidad en la gente del Gobierno, olvidan o no quieren entender que esos principios honorables y sencillos de vida por los que continuamente suspiramos, tenemos que ganárnoslos, que reconquistarlos nosotros mismos, por nues-

CRIMINALES SON...

Viene de la pág. 1ª

de consagrar nuestra existencia a que esos muertos no hayan muerto en vano!

Antes de emprender la tarea de ganar la paz, los pueblos deben levantar un tribunal para sacar de su seno a los criminales de la guerra. Tal fué la determinación de los hombres, que se reunieron en Teherán y Yalta. Se levantará un tribunal internacional para juzgar a los criminales internacionales de la guerra. Pero ¿acaso es también necesario que en cada nación se levanten tribunales para juzgar y castigar a otros criminales de guerra, que dentro de las naciones, que luchaban se mancharon sus manos con la inquietud? Criminales de guerra han de considerarse todos aquellos que abusando de la anarquía económica reinante y de la debilidad política de los gobernantes se enriquecen con la miseria de los pueblos.

Criminales fueron los agiotistas, los especuladores que del día a la mañana hicieron ganancias que no justificaba ninguna ley de Economía Política y que condeñaba la más elemental norma de ética humana.

Criminales son aquellos que abusaron de la palabra

"democracia" para hacer demagogia o para encubrir los más detestables atropellos contra la dignidad y la libertad humana bajo pretexto de emergencia de guerra.

Criminales los que abusaron de su posición entre las naciones unidas, para servirse de armas e implementos destinados a acabar con la tiranía nazi con el objeto de mantener o establecer dictaduras abominables.

Criminales los que se negaron a trabajar y producir o quisieron hacer ganancias exorbitantes que pesaban como impuestos numerosos sobre los pueblos en el momento en que la libertad necesitaba el aporte generoso de todo corazón bien nacido. El mundo de la post-guerra, no puede construirse en paz y justicia mientras esos criminales no reciban su castigo, mientras esos criminales, se escondan tras la copa de champagne libando por la victoria de los bravos y valientes soldados.

Enjuiciarlos y castigarlos sin miramiento, es condición indispensable para que aquéllos muertos no hayan muerto en vano!

Artículos para escolares y gran variedad de objetos para regalos, los consigue a precios bajos en

**La LIBRERIA DEL MERCADO**

Avenida Central, frente a "EL BUEN PRECIO".

Tenemos novedades en Loza, Cristalería, y cuchillos para mesa.

CONTINUA EL JEFE...

Viene de la pág. 1ª

con los altos personeros de las Compañías Eléctricas, De donde inferimos que cualquier día de éstos, después de aceptar dicho trust algunos puntos en cuanto al cumplimiento o la extensión del Código de Trabajo en sus plantas y oficinas, saldrá Mora de nuevo a proclamar el humanitarismo y el social-cristianismo de esta otra empresa imperialista.

No sabemos si el líder y los gerentes extranjeros llegarán a un arreglo, pero suponemos que sí, pues tanto al uno como a los otros les interesa, con vista de sus intereses partidistas y mercantiles respectivamente, ponerle término a la pugna, hasta hace poco mantenida por al Comunismo en pro de los intereses nacionales.

Alerta, costarricense! Observemos hasta dónde llega Mora. Y si algún día llega a declarar al Club Unión la institución más progresista después de Vanguardia Popular, no se nos diga que carecemos en este periódico de capacidad profética.

Ahora anuncia la prensa diaria que Mora ha venido sosteniendo conversaciones

tros propios esfuerzos y nuestra propia decisión, así como en el campo internacional y militar, fueron esos ingleses, esos americanos, esos rusos, esos franceses y tantos otros a quienes el señor Churchill alude, quienes supieron reconquistar el terreno ganado por la barbarie política del nazismo.

**José Francisco Carballo Quirós**

Y

**Alfredo Tosi Bonilla**

ABOGADOS Y NOTARIOS

OFICINA: 25 vs. al Oeste de la Botica Francesa

— TELEFONO 6158 —

**Hacienda**

**"La Maravilla"**

**Compra y venta de ganado**

Rojas y Rodríguez, San Mateo

**De nuevo las autoridades militares infunden el terror en Costa Rica**

La prensa diaria ha venido informando de varios atentados cometidos por altos jefes militares contra defensores ciudadanos, y de escándalos promovidos en lugares públicos con absoluta falta de respeto para la sociedad costarricense.

Fué primero el comandante de plaza de Alajuela quien promovió un bochinche en el Sesteo para cobrar, según informó La Hora, ofensas hechas al respetable ciudadano don Bernabé López meses atrás. Luego nos informa el Diario de Costa Rica de haber sido atacado a balazos un pacífico ciudadano de Paraíso por el célebre "Pencho" Alvarado, Comandante de Plaza de Cartago, y su ayudante un tal Carlos Brenes, llegando hasta la brutalidad tipo Gestapo de sacarlo de su casa, y golpearlo bárbaramente.

Sigue la prensa informando de la hazaña cometida, esta vez por el Comandante de Plaza de Heredia, que irrespetó a la sociedad herediana al mandar un piquete de policía a suspender un baile al que asistía el propio Gobernador de la Provincia, por cuanto no se le quiso ceder una mesa reservada para persona que vale más que él. Como si todo esto fuera poco, leemos la noticia de un pago de diez mil y pico de colones girado al Coronel Raúl Zeledón por gastos hechos en relación con la

carnicería de San Jorge en la cual perdió heroicamente la vida el bizarro General Noguera Gómez.

Por último, publica Diarrio de Costa Rica la noticia de haber sido agredido brutalmente el señor Marco Aurelio Castro por la policía de Heredia, el Comandante de Plaza de Alajuela el chofer de Popo Guardia. Todos estos hechos bochornosos demuestran que hemos perdido la civilidad y que estamos en manos de machetones. Tristeza da pensar que en Costa Rica los altos puestos militares hayan caído en manos de gente sin la más elemental cultura. Esa tristeza se trocará en ira en no lejano día. Cuanto más tiempo continúe "aguantando" el sufrido pueblo, más violenta será la inevitable reacción. Que estos aprovechados discípulos de la Gestapo se miren en el espejo de Belén.

**Suscríbese a este Periódico**

Todo trabajo de Ingeniería a

INGENIERO:

Rafael E. Roig V.

TELEFONO: 5319 OF.

OFICINA: CALLE 3 AV. 1-3

TELEF. 3201 HABITACION

APARTADO 523.

SAN JOSE

**A TODOS LOS HEREDIANOS**

Se les avisa que todos los jueves, a las seis y media de la tarde, desde la Radio "LA VOZ DE COSTA RICA", la Sección del Partido en Heredia; se dirigirá a la provincia; y luego especialmente a cada cantón.

El jueves próximo, el compañero Lic. Fernando Trejos hablará sobre el momento político y la posición de la agrupación.

**OSCAR MURILLO**

TIENDA MERCADO CENTRAL (Mano derecha, en la Entrada Principal)

IMPORTACION DIRECTA

Encajes — Cintas — Adornos — Fantasías CALZADO PARA NIÑOS.

BUEN TRATO

PRECIOS BAJOS



### El Gobierno exige impuestos, pero no presta servicios

Contrastando con el hecho del recargo de impuestos, iniciado por el Doctor Calderón y continuado por el Licenciado Picado, se halla el hecho absurdo de que el Gobierno cada vez presta menos servicios a la comunidad. Nunca ha sido la carga tributaria tan pesada como en estos últimos años: cuanta junta botellera imaginó Calderón para callar figurones, implícito la creación de rentas correspondientes, casi todas ellas ideadas sin ningún criterio fiscal, y como un simple recargo o adición a las rentas existentes. Para pasear su farándula por el país, para pagar los viajes de ministros y embajadores por toda la América, para mantener su política de fomento, (léase óleo de contratos sin licitación), para hacer frente a las necesidades de la guerra, (léase prepararse para imponerse por el terror a la ciudadanía), Calderón necesitó más y más fondos; y el barril sin fondo de su desastrosa administración fue absorbiendo los cinco y los diezmos de los costarricenses de una manera insoportable.

El mismo camino ha seguido Picado; y por cierto uno de sus últimos actos de gobierno más sonado fue el proyecto de nuevos impuestos del economista Licenciado Bonilla Lara, en el que solo faltó cobrarle al ciudadano por andar por la calle y por decirle adiós al amigo.

Pues bien: cuanto más gravosa ha sido la carga tributaria, cuanto mayor va siendo el dineral que por diferentes conductos se le saca al pueblo consumidor, menos son los servicios que el Gobierno le presta a la comunidad, y más deficientes son los pocos que le continúa prestando.

En los actuales momentos, hospitales, gotas de leche, cocinas públicas, asilos de toda especie, instituciones de beneficencia en general, están siendo mantenidos por los ciudadanos directamente. Contribuciones, turnos, ferias, etc., etc. son los medios por los que el costarricense se está prestando a sí mismo, por la moral y la irresponsabilidad del Gobierno, los servicios públicos imprescindibles.

Leemos en la prensa diaria que en Puriscal los vecinos están construyendo o arreglando un camino, abandonado por el Gobierno; que los vecinos de Guadalupe, armándose de instrumentos manuales de trabajo, han comenzado a arreglar y extender la cañería de su localidad. Sabemos, además, que ante el merodeo incontinente, muchos finqueros tienen organizadas con sus peones, verdaderas policías particulares para encontrar la defensa que el Gobierno no es capaz de brindarle. Comerciantes y en general, personas interesadas en una rápida comunicación postal, prescinden con frecuencia del correo, porque éste se atrasa mucho, aunque se ha anunciado que la censura interior ha desaparecido.

Y a como van las cosas, pronto llegará el día en que el Gobierno se haya desconectado totalmente de la ciudadanía, y no sea más que un enorme y monstruoso parásito, sin finalidades sociales y carente de todo sentido, que vivirá artificialmente sorbiéndole la sangre al país para distribuirlo en forma y condiciones que no satisfacen las verdaderas necesidades colectivas y para mantener en pie un abultado cuerpo de burocratas de mil pesos para arriba, porque lo que son los empleados de sueldos pequeños, esos aunque sí trabajan de verdad se ven a su vez, absorbidos por los usureros que lucran a sombra de la morosidad gubernamental.

Alcanzaremos realmente ese punto? No lo sabemos, pero no podemos dejar de constatar este hecho absurdo del crecimiento vertiginoso de los impuestos y del decaimiento progresivo de los servicios públicos, que nos va introduciendo en el más terrible de los caos económicos y administrativos y que va disolviendo la eficacia y la dignidad del Estado costarricense.

### La Juventud quiere a Fernando Baudrit como Rector....

Viene de la pág. 1ª  
funcionarios principales de la Universidad de Costa Rica. Hasta entonces, de acuerdo con la ley de creación de la Universidad, fue el Poder Ejecutivo quien señaló esos funcionarios. En la fecha citada, la Universidad—por vez primera—iba a darse por sí misma sus conductores máximos. Y lo hizo, nominando al Doctor José Joaquín Jiménez Núñez como Rector, y al Doctor Enrique Macaya Lahmann como Secretario. En esa Asamblea se impuso la tesis del estudiantado y del sector reformista del profesorado, que ansiaban iniciar un cambio verdadero en la integración directiva de la institución, llevando personas desligadas de la oligarquía civil y que hubiesen mantenido una posición definida ante los atropellos de la Administración Calderón.

—Hoy vuelve a agitarse la cuestión de la dirección universitaria, con motivo de alcanzar en el próximo mes de agosto el Dr. Jiménez Núñez, los 70 años de su vida limpia y trabajadora, lo que lo inhabilita—de acuerdo con el Estatuto Universitario—para continuar desempeñando su elevado cargo.

—Ahora bien, hoy como ayer, se han delineado al respecto dos tendencias: de un lado, la tradicionalista, teñida de ciertos matices oficiales y oligárquicos, que postula la candidatura del Licenciado don Luis Demetrio Tinoco Castro; y de otro lado, la progresista y juvenil, que postula la del Licenciado don Fernando Baudrit Solera. Entre ambos profesionales habrá de decidirse la cuestión rectoral.

—Examinemos ahora las personas y las circunstancias:

**EL LIC. DON LUIS DEMETRIO TINOCO**

—Profesional distinguido, fue a quien correspondió—en su carácter de Secretario de Educación de Calderón—firmar la restauración de la Universidad, ese hecho, y el entusiasmo que el Sr. Tinoco siempre ha demostrado por la Universidad, dentro de la cual ocupa el Decanato de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales son—a juicio de sus partidarios—atributos suficientes para elevarlo a la Rectoría. En cuanto a lo primero, francamente nos parece que no es un argumento fuerte ni un criterio racional. De serlo, el Secretario de Hacienda de don León Cortés debería ser el Presidente del Banco Nacional reformado por esa administración; el Secretario de Previsión Social de Calderón debería ser el Gerente de la Caja del Seguro Social; el Secretario de Hacienda de don Ricardo Jiménez en su segunda administración debió haber sido el Gerente del Banco de Seguros; y el Secretario de Fomento de don Rafael Iglesias debió haber sido el Administrador

del Ferrocarril al Pacífico. Desde luego, que es ridículo mencionarlo siquiera.

—En cuanto a lo otro; lo del entusiasmo por la Universidad, si es una buena razón; aunque no una razón definitiva. Entusiastas por la Universidad hay muchos, en primer lugar; y en segundo, la Universidad necesita algo más que entusiasmo. Don Mechito ha hecho mucho por la Universidad; pero todos los demás Decanos, el Secretario y los representantes estudiantiles han hecho también mucho por ella. Y dentro del ámbito de sus funciones, mucho han hecho también tanto profesor responsable y serio que trabaja en sus aulas. Y los funcionarios administrativos. En este campo, hay realmente mucha competencia como para poder basar las razones de una candidatura en puro entusiasmo y puro cumplimiento del deber.

—Dicen también sus partidarios que don Mechito es una excelente persona, e indudablemente que lo es. Pero eso tampoco basta; como no basta el hecho—que nos apresuramos a reconocer explícitamente—de que el señor Tinoco no haya sido nunca, ni en el Ministerio de Educación ni en la Universidad, un persecutor por ideas o por colores políticos. Esa es una faceta positiva de su carácter. Pero nos inclinamos a considerarla más como un rasgo de su temperamento bondadoso que como una expresión de un criterio definido al respecto. Pues de otra manera no podría explicarse como don Luis Demetrio pudo acompañar, desde el principio hasta el fin, y sin otras reservas que la hecha en ocasión de la fracasada Reforma Electoral de 1942, al Gobierno más irrespetuoso de la libertad de criterio político, al régimen más abiertamente persecutor de sus oponentes en política. Si don Luis Demetrio, a más de respetar el criterio de sus enemigos políticos—como lo ha hecho siempre inflexiblemente—hubiera exigido ese mismo respeto de parte del Presidente al cual sirvió, si hubiera condenado toda la horrorosa persecución que Calderón realizó contra el país y contra el pueblo, hoy seguramente que contaría con el apoyo del estudiantado y de todo el profesorado. Pero, ya sabemos que no; y no dudamos en explicar la rebeldía de la juventud universitaria ante el Ministro de Hacienda que firmó la restauración universitaria, como una rebeldía contra el hombre que fue complaciente, ilimitadamente complaciente ante el más terrible y despótico régimen político que Costa Rica haya sufrido en su historia. Que de nada sirven las virtudes personales, si ellas no se emplean en forma activa y militante para imponerlas en el ámbito público en que nos movemos. Y no faltan quienes califican la reconocida bondad

### PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA

Se convoca a una  
**SESION EXTRAORDINARIA**  
de la  
**Asamblea Cantonal de San José,**  
que se celebrará el próximo martes 22 de mayo, en su local,  
con el fin de REINTEGRAR  
EL COMITE CANTONAL  
y de tratar  
ALGUNOS OTROS ASUNTOS DE MAXIMA  
IMPORTANCIA  
EL COMITE CANTONAL  
DE  
SAN JOSE

de don Luis Demetrio de lo será nunca. El garantiza, indebida tolerancia y de práctica complicidad, por lo menos en lo que hace al desgobierno calderonista. En este aspecto, lo más grave por cierto fue su actuación como Ministro de Hacienda. Nos apresuramos otra vez, a reconocer su honradez personal en el manejo de los fondos públicos. Pero desgraciadamente, en este como el otro caso, no supo o no quiso imponer a su régimen sus propias e individuales virtudes. Y a la historia pasará el señor Tinoco como uno de los Ministros de Hacienda del régimen que hundiéndose financieramente a Costa Rica, y que arruinó económicamente a su pueblo. Y esa tacha constituye otra de las razones para que la juventud, que gusta y desea de actitudes definidas, de gestos precisos, de condenatorias oportunas y constructivas, se hallen frente a frente de su persona.

—Y lo que es peor que todo—y con esto llegamos al fin de este estudio sobre el señor Tinoco—es que él, a pesar de no haber quedado manchado personalmente, continúe siendo el máximo defensor teórico del régimen, el adherente incondicional del Dr. Calderón, el catedrático que defiende y justifica el déficit y los empréstitos y todas las barbaridades financieras del primer gobierno social-cristiano. Y la juventud, naturalmente, se niega a poner en sus manos la rectoría de la Universidad.

**EL LICENCIADO DON FERNANDO BAUDRIT**  
Decano de la Escuela de Derecho, profesional distinguido, catedrático excelente, don Fernando no tiene sobre sí ningún cargo de carácter político. No es un político, no lo ha sido nunca; más aún, por su carácter y sus gustos, creemos que no

lo será nunca. El garantiza, indebida tolerancia y de práctica complicidad, por lo menos en lo que hace al desgobierno calderonista. En este aspecto, lo más grave por cierto fue su actuación como Ministro de Hacienda. Nos apresuramos otra vez, a reconocer su honradez personal en el manejo de los fondos públicos. Pero desgraciadamente, en este como el otro caso, no supo o no quiso imponer a su régimen sus propias e individuales virtudes. Y a la historia pasará el señor Tinoco como uno de los Ministros de Hacienda del régimen que hundiéndose financieramente a Costa Rica, y que arruinó económicamente a su pueblo. Y esa tacha constituye otra de las razones para que la juventud, que gusta y desea de actitudes definidas, de gestos precisos, de condenatorias oportunas y constructivas, se hallen frente a frente de su persona.

Quede claro que el señor Baudrit no militó en la oposición, pero también que, sus sentimientos personales para con el candidato oficial, no lo llevaron nunca, absolutamente en ninguna ocasión, a bendecir ninguna trastada de Calderón, ni a callar su protesta ante las arbitrariedades del régimen. Y es eso lo que la juventud le reconoce. No es la cuestión directa de la militancia política electoral; es la cuestión básica de la moral ciudadana, lo que la juventud está enjuiciando en este torneo electoral.

Don Fernando no es, ni él ni sus amigos y partidarios lo han pretendido nunca, un filósofo o un sabio o un humanista. No; es un abogado honorable, un profesor excelente, un hombre dinámico y trabajador, un enamorado de la disciplina y la seriedad en los estudios y en la administración de la Universidad. Esas son sus dotes.

Y la juventud, que desea para la máxima institución cultural de la República, líneas éticas definidas, estudios serios, mucha labor y mucho orden y disciplina, ha puesto en él sus ojos, y se halla dispuesta a premiarle su labor de ordenamiento y de responsabilización en la Facultad de Derecho, poniendo en sus manos la conducción de la Universidad.

En otra sección de este número, damos noticia de las actividades de uno y otro bando, y prometemos seguir informando del curso de este trascendental debate.

### LE VENDO Una de las Cinco Esquinas

Magnífico lote esquinero  
Punto comercial, con buena casa  
Abundante agua

Lic. RAFAEL CARRILLO E.  
Banco Anglo.

### LA PROVIDENCIA

Ventas por mayor y menor  
El mejor negocio de OROTINA  
Atendido personalmente por su dueño.

VICTOR RODRIGUEZ BLANCO

### AVISO IMPORTANTE

Para todo lo relacionado con

### Anuncios

en este semanario, entnderse con  
don José Ramón González M.,  
Agente de anuncios de ACCIÓN DEMOCRATA  
Teléfono 2249 Apartado 898

### CREMA DE ALMENDRAS

### FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

